
Analyse et commentaires par rapport aux promesses électorales de la 
liste IC-MR en 2018 

(sur base des 2 tracts électoraux en fin de document) 
 
1. La propreté des villages : 5/10 
 

 Création d’une brigade ouvriers cantonniers : 0 
A existé quelques mois mais n’est plus d’actualité. 
 

 Mettre en place une application en ligne pour permettre aux citoyens de signaler les 
incivilités et les problèmes de propreté. 10 

OK l'application Fix my street Application FixMyStreet Sombreffe : Améliorez l'espace public de 
votre commune en quelques clics — Sombreffe - La Commune, 
 
2. La sécurité dans les villages : 2/10 
 

 Maintenir l’antenne de police à Sombreffe. : 5 
OK mais le dépôt de plainte se fera en vidéo-conférence avec un policier basé à Sambreville !! 
 

 Créer une commission communale de sécurité : 0 
Pas créée et pourtant aurait été bien utile quand on a vu le plan de stationnement et 
circulation établi de manière unilatérale et sans concertation à Ligny et Sombreffe. Plan revu 
suite à la pression des riverains. 
 

 Relancer le service de médiation communale : 0 
N’existe pas 
 

 Mettre en place un agent constatateur : 0 
A existé quelques mois mais n’existe plus actuellement. Tâche confiée à la province. 
 
3. Le cadre de vie : 4/10 
 

 Garantir une densité raisonnable de logements à l’hectare. : 6 
-Rien n’a été changé par rapport au Schéma de structure communal de 2006. La densité 
dépend de la situation géographique du bien. 
-Le « MasterPlan » a été réalisé par le BEP mais manque total de transparence quant à son 
application. Le MasterPlan n’a pas de portée obligatoire et est juste une ligne que le Collège se 
donne pour accompagner les porteurs de projets urbanistiques sur le centre et la périphérie 
proche du village de Sombreffe. Dans la plus totale absence de transparence ! 
 

 Finaliser le plan communal d’aménagement (PCA) pour cadrer les demandes des 
promoteurs immobiliers. 0 

N’existe pas ou n’a pas été transmis au Conseil 
 

 Apporter une solution aux nuisances provoquées par la surpopulation des corbeaux 
freux. : 2 

Les corbeaux freux sont toujours aussi nombreux voire même davantage.  



 
 Aménager les places communales de Boignée et Ligny : 2 

N’a pas été réalisé. Mais sera normalement repris dans la liste des 30 fiches-projets du PCDR 
qui a été d’une lenteur et d’une mal gouvernance monstrueuse ! 
 

 Revoir la gestion des cimetières. : 7 
Gestion identique et poursuite de la verdurisation, notamment. 
 

 Améliorer la gestion des égouts et des eaux de ruissellement. : 5 
- Actions ponctuelles (curage des égouts et des fossés) faites à la suite des inondations de 
juillet 2021 (trop tardivement), mais n’empêchent pas les inondations (ex r. Scourmont) 
Concernant la rue de la Tombe à Ligny, il s’agit d’un projet piloté par Fleurus). 
- Dans le cadre d’un projet pilote de l’inasep, endoscopie de 13 km d’égouts à Ligny. 
- Aucune initiative sérieuse pour travailler avec les agriculteurs à l’aménagement des bordures 
des champs, par ex . par des plantations. Uniquement un envoi de courrier les incitant à 
prendre des mesures, par ex. à déposer des ballots de paille. 
- Imposition d’une taxe sur les égouts, même pour ceux qui ne sont pas reliés aux égouts. 
 
4. La mobilité : 3/10 
 

 Améliorer la mobilité sous toutes ses formes comme par exemple, autour des écoles, 
dans le centre des villages. : 2 

- Le plan de mobilité pour Ligny et Sombreffe imposé unilatéralement a soulevé une levée de 
boucliers et a été revu sous la pression des citoyens. Ne concerne que la mobilité automobile. 
- Création d’une piste cyclable dans le zoning industriel. 
 

 Réaménager les sentiers les plus utilisés. : 5 
Sous la pression de l’asbl sentiers Sombreffois, 5 sentiers ont été réouverts et bornés par la 
Province, mais aucune suite n’a été donnée pour pérenniser ce travail (piquets disparus). 
 

 Aménager des lieux de promenade avec par exemple des bancs publics. :  5 
- Aménagement et prise en gestion par Natagora de l’espace naturel des Trois Viviers grâce à 
des subsides de la RW avec plantation par la commune d’arbres et construction de 
l’observatoire.  
- Ébauche d’un nouveau parc à l’ancien terrain de foot via le budget participatif via plantation 
de quelques arbres et un trou pour une future mare mais pas de vision.  

 
 Prévoir des effets de porte aux entrées des villages. : 0 

N’existe pas. 
 

 Étudier un projet de placement de luminaire solaires sur le ravel Ligny-Sombreffe : 0 
Pas fait. Et pas pertinent car nuisible à la biodiversité.  
 
5. Cohésion sociale : 3/10 
 

 Faciliter l’émergence de projets sociaux favorisant les relations intergénérationnelles : 3 



Hormis une activité avec le conseil des enfants et le conseil des aînés, rien à notre 
connaissance. 
 

 Soutenir et développer les festivités locales type jeux inter villages et Sombreffe plage. : 
0 

Rien de ce type n’a été mis en place. 
 

 Créer un pôle de bénévoles pour participer aux divers projets communaux ou soutenus 
par la commune. : 2 

Il y a bien eu une plateforme solidaire lors de la crise covid pour coordonner la fabrication de 
masques. Mais rien d’autre à notre connaissance. 
 

 Mettre en place des projets spécifiques comme « la rue aux enfants ». : 0 
Rien de plus que « place aux enfants » qui existait déjà. 
 

 Mettre en valeur les talents sombreffois. : 5 
Prix du pharmacien « Gillain » (soit pour des enfants soit pour des adultes mais l’autrice 
primée n’est pas sombreffoise).   
 

 Soutenir les initiatives citoyennes comme les fêtes de quartiers. : 5 
Il y a bien le prêt de matériel aux associations mais il faut dénoncer la lourdeur et lenteur des 
procédures administratives, notamment la délivrance des autorisations. 
 
6. Le Logement : 1/10 
 

 Créer ou acheter du logement social et public dans le centre des villages pour favoriser 
la mixité. : 0 

Rien n’a été fait à ce niveau et un manque cruel se fait sentir. 
 

 Embellir les quartiers de logements sociaux pour encourager la propreté. : 5 
Ce travail est effectué par la Cité des Couteliers/Régie de Quartier qui a en gestion les 
quartiers de logements public. 
 

 Développer le parc de logements propres en matière de logements d’urgence. 0 
Rien de fait. 
 

 Développer le caractère intergénérationnel dans le parc de logement social. 0 
Pas fait car gestion est confiée à la Cité des Couteliers qui suit les règles d’attribution de la RW, 
néanmoins, élargissement du public-cible ds les Merlettes aux couples < 65 ans. 
 

 Exiger du gestionnaire des synergies avec des projets sociaux sur les quartiers 0 
A notre connaissance rien de fait dans ce domaine. 
 
7. L’économie, l’agriculture, l’emploi. 1/10 
 

 Favoriser l’émergence d’associations de commerçants et d’agriculteurs. 7 
-Création d’une association des commerçants (CAP) 



-un souper organisé par les autorités communales avec des agriculteurs dans le cadre du PCDR, 
et une rencontre au coin des champs. 
 

 Établir le lien avec les partenaires économiques privilégiés de la commune comme le 
BEP. 0 

Ce lien (et d’autres) existait déjà !! 
 

 Jouer un rôle de facilitateur en organisant des soirées d’informations sur différents 
thèmes à l’attention des commerçants, entreprises, artisans,… 0 

Pas eu connaissance de ce type de soirées. 
 

 Envisager la création d’une agence de développement locale ou à défaut s’intégrer à 
une ADL voisine. 0 

Pas fait. (le BEP remplit cette fonction) 
 

 Soutenir le développement du secteur touristique 0 
Pas connaissance d’actions de soutien. Le S.I. se plaint d’ailleurs d’un manque de 
reconnaissance /soutien. 
 

 Soutenir le secteur agricole notamment en poursuivant l’entretien des chemins agricoles 
et l’organisation de réunions d’informations sur différentes thématiques. 2 

Juste connaissance de la journée au coin des champs. 
 
 Développer une plateforme d’échanges et de mise en valeur des producteurs locaux. 0 

Pas mis en œuvre. 
 
8. Pour les citoyens : 6/10 
 

 Relancer les opérations de développement rural. : 7 
OK (CLDR) mais lenteur absolue, manque de réactivité de la Commune par rapport au travail 
du bureau d’étude AGORA et de la Fondation Rurale de Wallonie, interventionnisme régulier 
du collège par rapport aux demandes et projets des citoyens bénévoles au sein de la CLDR, 
manque de programmation et de respect du calendrier des réunions de la CLDR, qui a perdu au 
fur et à mesure plusieurs de ses membres, dégoûtés par la gestion communale du PCDR et non 
aboutissement après 6 ans du programme de développement rural (mais crise Covid entre-
temps il est vrai !, mais cela n’excuse en rien le manque d’implication et de vision à aboutir à 
un programme équilibré et respectueux des demandes des citoyens). 
 

 Offrir une administration communale moderne pour développer des services innovants 
aux citoyens. (applications, e-guichet…- 7 

- En cours de réalisation suite à l'étude (bien chère!) dont les résultats ont été exposés aux 
mandataires. 
- e-guichet pour certaines matières 
 

 Développer un nouveau site internet plus lisible et dynamique. 10 
OK 
 



 Améliorer la communication et l’information envers les citoyens. 3 
- Plutôt une détérioration globale, sauf une petite amélioration sur la page FB 
- Pas d’informations sur le suivi et la réalisation du premier projet participatif retenu par les 
votes. 
 

 Augmenter l’interactivité entre la commune et les citoyens notamment via les 
commissions consultatives. 3 

- CCATM quasi jamais consultée, et n’a aucune activité d’initiative. 
- CCCA (ainés) ont poursuivi sur la lancée de la législature précédente mais sont démotivés, - 
aucun retour du CCA (accueil de l’enfance) vers les citoyens. 
- La commission de la transition n’a jamais vu le jour (sf une commission réservée aux élus, peu 
active et cadenassée) 
 
9. L’enseignement. : 4/10 
 

 Soutenir, en tant que PO, le développement des écoles communales. 5 
Nomination d’un second directeur d’école au terme d’une procédure pour le moins contestée 
sur sa forme légale. 
 

 Favoriser les échanges inter-réseaux dans l’intérêt des enfants. 0 
Rien de fait à notre connaissance 
 

 Instaurer une école de devoirs permettant un véritable encadrement et soutien scolaire 
pour les enfants notamment ceux en difficultés. 10 

Des études encadrées par des professeurs des écoles sont maintenant organisées.  
 

 En collaboration avec le plan de cohésion sociale, créer un espace de parole pour les 
parents en difficultés face à la scolarité de leurs enfants. 0 

Pas réalisé.  
 
10. Le sport. : 3/10 
 

 Poursuivre la rénovation et l’entretien des outils et des infrastructures sportives.10 
- OK pour le hall des sports, déjà entamé sous la précédente législature. 
- Idem pour le terrain synthétique de football de Ligny qui est un projet de l’ancienne majorité. 
 

 Créer des espaces « sports de rue » à Tongrinne et Boignée.0 
Pas fait. 
 

 Favoriser l’émergence de nouvelles pratiques sportives.0 
Nous n’en connaissons pas. 
 

 Réaffecter le terrain de football de Sombreffe en une infrastructure dédiée au sport.0 
-Le collège a voulu passer en force en voulant le donner en location à un privé pour en faire un 
terrain de padel !!! Heureusement le projet a été bloqué suite à la levée de boucliers de 
citoyens et d’écolo. 
 



 Soutenir les différents clubs sportifs de l’entité.5 
- A toujours été le cas quel que soit les majorités,  
- Sentiment d’abandon des clubs face au besoin de relocalisation pendant les travaux du hall 
sportif. 
 
11. Pour les jeunes. : 2/10 
 

 Développer l’action « place aux enfants ». 2 
Déjà en place précédemment et rien de neuf n’a été développé.  
 

 Renforcer le conseil communal des enfants dans une dynamique d’apprentissage de la 
démocratie et en faire de véritables relais dans leurs écoles. 2 

Concrètement ? pas d’exemples concrets. 
 

 Soutenir les mouvements de jeunesse 2 
- Pas de locaux propres à chaque mouvement de jeunesse : Les scouts de Tongrinne sont 
hébergés dans le local de pétanque, les compagnons de Ligny sont accueillis dans la maison 
multiservices, et le patro de Sombreffe a trouvé refuge à l’école des châtaigniers. 
- La commune transporte le matériel de ces mouvements à l’endroit de camps. 
 

 Favoriser l’accès aux infrastructures culturelles, éducatives et sportives. 2 
Difficultés de gestion des réservations, tracasseries administratives... 
 
12. La culture : 6/10 
 

 Proposer des activités et animations culturelles pour tous les publics en s’associant à un 
centre Culturel voisin. 10 

OK effectivement associé au centre culturel de Genappe mais peu d’activités proposées, 
hormis une aide à Boignée se réveille. 
 

 Utiliser l’infrastructure existante dans les villages pour favoriser l’émergence de 
nouvelles initiatives culturelles. 2 

- Les initiatives culturelles ne sont pas soutenues comme elles le demandent et se débrouillent 
sans l’aide de la commune. 
- La maison de village de Boignée est en fait une salle communale, sous gestion de la commune 
et d'accès compliqué pour les habitants. Ce n'est donc pas "un espace de rencontre dans le 
centre du village. 
 

 Soutenir les initiatives citoyennes en faveur de la culture et l’action de Samaravia 10 
Samaravia a été repris par la commune, engagement d’une agente pour la coordination.  
(De nouveaux ateliers d’art plastique, 1 animation dans les écoles. ) 
 

 Mettre en valeur le patrimoine local. 7 
- Restauration du presbytère de Sombreffe. 
- Le porche de la ferme d’en Haut (Ligny) est toujours dans le même état.  
- Déplacement et restauration de la jauge de chargement de l'ancienne gare de Sombreffe 
 



 Transmettre l’histoire des villages grâce notamment aux passeurs de mémoire. : 2 
- Pas mis en œuvre. 
- Une brochure a été publiée avec les archives de Boignée. 
- Réalisation d’une fresque sur le mur pignon de la Maison multi services à Ligny. 
 
13. Pour les aînés. : 2/10 
 

 Favoriser les relations intergénérationnelles via des lieux d’échanges réels et virtuels. 0 
Pas mis en œuvre à notre connaissance. 
 

 Créer un centre de jour pour les séniors. 0 
Pas mis en œuvre. 
 

 Dynamiser le conseil consultatif des aînés. 5 
Fonctionne sur la lancée de la législature passée et une fois le covid passé, a du mal à 
reprendre. Démotivation de ses membres. 
 

 Soutenir les projets « santé » en faveur des aînés.5 
Poursuite du projet boite à frigo, mais rien de neuf. 
 

 Repenser l’organisation du mobisocial. 3 
Arrêt de l’offre durant un long moment et reprise avec réduction de l’offre. 
 

 Installer un référent dédié aux seniors. 0 
Pas fait à notre connaissance 
 

 Rénover les habitations les plus anciennes des Merlettes. 0 
Pas fait. Un budget avait pourtant été mis en réserve lors de la législature précédente. 
 
14. L’environnement : 2/10 
 

 Promouvoir la biodiversité : 5 
- Poursuite de l’entretien et du développement du site nature des 3 viviers, tel que prévu et 
programmé sous l’ancienne majorité dans le premier PCDR.  
- Demande de gestion par NATAGORA d’autres sites, dans la vallée de la Sombre (mais pas les 
sources de la Sombre).  
- Pour le reste du territoire, même si des projets Nature ont été proposés par les membres de 
la CLDR, rien n’est prévu et aucune Vision structurante de protection et de promotion de la 
biodiversité n’existe.  
- On pourrait relever l’un ou autre article dans le bulletin communal, sinon rien de neuf. 
 

 Créer des espaces de rencontres dans les centres des villages de manière durable : 5 
Création d’une placette avec bancs auprès d’une ancienne pompe à eau, rue Gironfontaine. 
 

 Lutter contre les plantes invasives : 0 
Néant toujours aussi prolifère le long du Ravel notamment.  
 



 Protéger les arbres remarquables : 0 
Rien fait et a refusé l’aide des sentiers sombreffois pour procéder au recensement. 
 

 Repérer les endroits de repos et de reproduction des oiseaux pour leur protection. :0 
Pas connaissance d’un inventaire en la matière. 
 

 Soutenir les projets éco-citoyens tels que les donneries, les incroyables comestibles, les 
« zéro déchets », les « repair cafés », les potagers collectifs et sensibiliser aux 
compostages. 5 

- À part la donnerie-repair-café qui a son local, rien n’est fait 
- 1 article sur « zéro déchets » ds le bulletin communal 
 

 Encourager les initiatives pour le respect de l’environnement : 3 
-L’un ou l’autre article dans le bulletin communal. 
 

 Promouvoir les campagnes « commune propre » comme Bewapp : 3 
Rien de plus que d’enlever les détritus ramassés par les bénévoles comme chaque année 
 

 Être attentif à l’impact des pratiques environnementales sur les citoyens. : 0 
Rien à notre connaissance. 
 

 Inscrire la commune dans la transition énergétique. : 0 
- Blocages : isolation toiture Cll sans installation de PV,  
- Refus du repowering des éoliennes et notamment éolienne citoyenne,  
- Pas de plate-forme rénovation pour les citoyens,... 
 
  --------------------------------------------------------------------- 
 
TOTAL GENERAL : 46/140, soit 3,1/10, soit 31% 


